
В соответствии со ст. 32 Закона «Об образовании», образовательное учреждение несет
в установленном законодательством Российской Федерации порядке ответственность
за жизнь и здоровье обучающихся, воспитанников и работников образовательного 
учреждения во время образовательного процесса.

Поэтому ответчик был выбран верно. Хотя на пущей верности можно было бы 
и родителей провинившегося ребенка в соответчики привлечь.

А вот что касается копеечной компенсации, так каждая сторона в процессе должна 
доказывать те обстоятельства, на которые она ссылается 

И если не смогли доказать, увы, никто на слово верить не будет.

Это по поводу юридической стороны вопроса. 

А так, нездорова ситуация, конечно. Дети всегда дрались и будут драться, что теперь, 
по каждому случаю в суд бежать? Суды и так делами завалены, вот им ещё не хватало 
родительские склоки разбирать. 
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Близится новый учебный год, и у родителей возникает вопрос: кто понесет 
ответственность, если чадо получит ушибы и ссадины на переменках?

Дети весьма непоседливы. Они дерутся, толкаются, а иногда просто играют так, что у вас 
заходится сердце. Хорошо, если вы рядом и можете предотвратить травму. А если ребенок
в школе? На уроке, понятно, за здоровье учеников отвечает учитель. А на перемене? 

Что говорит закон? ↑

Мера ответственности в таких случаях прописывается сразу в нескольких документах. В 
Приказе N 69 Минобрнауки России от 27 марта 2006 г. говорится, что на переменах и в 
перерывах между занятиями за здоровье своих воспитанников отвечают педагоги. Исходя 
из смысла статьи 56 «Право ребенка на защиту» Семейного кодекса можно уточнить: пока 
ребенок находится в пределах образовательного учреждения, за его жизнь и здоровье 
отвечают те работники школы, которые с ним занимаются в данный момент.

Другими словами, на уроке это учитель, на перемене — дежурный педагог. Общую 
ответственность за всех учащихся несет руководитель образовательного учреждения. 

Что делать?↑

Если ваш ребенок получил травму на перемене, и вы готовы искать правду в суде, вам 
необходимо: 
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1) Написать письменное заявление на имя директора учреждения с просьбой провести 
служебное расследование несчастного случая и выдать вам акт о несчастном случае. 
Родители также вправе попросить администрацию принять меры по факту травмы, 
например, наказать виновных преподавателей, принять меры, обеспечивающие 
безопасность детей в образовательном учреждении, может быть, потребуется 
заседание педсовета по данной ситуации.

2) Зафиксировать факт травмы. Если школа отказывается выдать акт о несчастном 
случае, доказательством наличия травмы являются записи об осмотре ребенка в 
травмпункте и данные соответствующих медицинских документов об осмотре ребенка.

3) После того как будет письменно зафиксирована травма ребенка, можно говорить о 
возмещении затрат на лечение и морального вреда, причиненного ребенку. Размер 
компенсации морального вреда определяется судом в зависимости от характера 
причиненных физических и нравственных страданий, а также по степени вины 
причинителя вреда. В случае положительного решения вам выдадут исполнительный 
лист, на основании которого с виновного будут взыскиваться средства. 

Ответственность педагогов ↑

Одними выплатами пострадавшему дело может не ограничиться. Если установлена вина 
педагога в ненадлежащем исполнении должностных обязанностей, то работодатель вправе
применить к нему дисциплинарное взыскание — замечание, выговор, увольнение (ст. 192 
ТК РФ).

Как реализовать права ребенка в школе

Если причинение вреда здоровью ребенка произошло в результате нарушения техники 
безопасности или правил охраны труда, наказание может быть намного серьезнее. Так, 
если нарушение совершено лицом, на котором лежали обязанности по соблюдению этих 
правил, то возможна даже уголовная ответственность.

Статья 293 УК РФ предусматривает штраф в размере до 200 тысяч рублей, либо в размере 
зарплаты или иного дохода за период до восемнадцати месяцев. В качестве альтернативы 
предусматриваются исправительные работы на срок до двух лет, либо лишение свободы на
срок до одного года.

Если следствием нарушения правил техники безопасности стала смерть ребенка, то 
ответственному за соблюдение этих норм грозит заключение на срок до трех лет с 
лишением права занимать определенные должности или заниматься определенной 
деятельностью на срок до трех лет или даже пожизненно.

Казнить нельзя, помиловать ↑

Интересно, что если дети подрались и один, к примеру, разбил другому голову, родители 
пострадавшего, в соответствии со ст. 1068 ГК РФ, имеют право предъявить иск только к 
администрации школы. Прямой виновник происшествия в этой ситуации неподсуден.

Иногда причиной травмы становится случайность. Если администрация школы докажет, 
что факта недосмотра не было, то иск будет отклонен (п. 3 ст. 1073 ГК РФ). Например, 
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если ваш ребенок спускался по лестнице и подвернул ногу. Если с лестницей было все в 
порядке, то винить в этом несчастном случае некого.

Страхование детей↑

Как помочь первокласснику адаптироваться к школе

Мало кто задумывается о том, что здоровье школьника можно застраховать. От травм это, 
конечно, его не убережет, но зато обезопасит вас от ситуации, когда ребенка нужно лечить,
а денег на это нет. По желанию родителей годовой полис может быть с круглосуточной 
защитой или только в те часы, когда ребенок в школе.

Имейте в виду: размер выплаты зависит от степени тяжести травмы, но никогда не будет 
выше записанной в полисе страховой суммы. Если ребенок совершил драку на школьной 
перемене с легким сотрясением мозга, выплата составит 15–20% страховой суммы. 
Примерно столько же вам выплатят, если ребенок вывихнет плечо на физкультуре. В 
случае тяжелого увечья или гибели ребенка родителям выплатят страховую сумму 
полностью.

“Как научиться жить без драки”

Серия психологических классных часов “Как научиться жить без драки” поможет 
учащимся понять природу собственного агрессивного состояния, выявить различия между
агрессивным состоянием и агрессивным действием, разработать вместе с учителем 
рекомендации поведения в различных конфликтных ситуациях.

Занятие первое
Тема первого занятия “Что такое драка, причины ее возникновения”. Как вы считаете, 
актуальна ли эта тема в нашем классе? Почему? Отчего же возникают драки?.. (Ответы 
детей.)

Драки являются следствием агрессии человека. Заглянем в словарь: агрессия – это 
физическое или вербальное (словесное) поведение, направленное на причинение вреда 
другим.

Давайте подумаем, чем отличаются друг от друга агрессивное состояние и агрессивное 
действие?
Агрессивное состояние сопровождается эмоциональным состоянием гнева, враждебности,
ненависти и т. п.

Агрессивное действие выражается в непосредственном агрессивном акте причинения 
вреда другому человеку: оскорблениях, издевательствах, драках, избиениях и т. д.

Агрессивные поступки и действия могут быть различной степени тяжести – от легких, 
непреднамеренных и случайных до тяжелых и умышленных. Ребенок выкрикивает 
обидное прозвище, дерется или сильно кусает своего противника. Все это – агрессия, хотя 
и в различных формах. Под это определение не попадают случайные столкновения детей в
классах или неумышленные удары на спортплощадках.

Зато оно подходит для:

http://www.molnet.ru/mos/ru/n_79/o_36882
http://www.molnet.ru/mos/ru/n_84/o_20037
http://www.molnet.ru/mos/ru/n_84/o_13330
http://www.molnet.ru/mos/ru/n_84/o_46160


 рукоприкладства;
 прямых оскорблений, в т. ч. и “невинных” дерганий девочек за косички;

 ущемляющих достоинство “дразнилок” и “обзывалок”.

Школьной агрессией назовем всякое умышленное действие, причинившее душевную или 
физическую травму другим.

Вам предлагается описать те чувства, которые вы испытываете в различных ситуациях.

Заполнение опросника поможет вам осознать, какие жизненные проблемы и ситуации 
вызывают у вас агрессивные чувства.

Что вызывает во мне агрессию

1. Я терпеть не могу, когда .
2. Я не могу слышать .

3. Я очень сильно раздражаюсь, когда .

4. Когда я злюсь, .

5. Для преодоления агрессии родители мне помогают таким советом или действием

(Дети в течение 5 мин заполняют опросник.)

Предлагаю всем вместе выработать способы:

 действия во время драки;
 саморегуляции, когда “чешутся руки” и хочется подраться;

 противодействия, когда вас кто-либо втягивает в драку.

(С помощью жребия учащиеся разбиваются на 3 группы, которые в течение 10 мин 
разрабатывают проект, а затем представляют и обосновывают его.

После обсуждения проектов дети отвечают на вопросы:

 Кто, на ваш взгляд, является зачинщиком драки?
 Кто является виновной стороной в потасовке или драке?)

Итак в результате сегодняшнего занятия нам удалось выработать следующие 
рекомендации.

Если вы стали свидетелем драки между одноклассниками, то мы предлагаем:

1. Выяснить причину ссоры, попытаться объяснить ребятам, что это не повод для 
драки.

2. Уговорить драчунов продолжить разбор отношений на следующей перемене (есть 
надежда, что ребята забудут обиду и помирятся, также за это время можно 
предложить учителю или психологу оказать им помощь в примирении).

3. Рассказать о возможных последствиях (моральные и физические травмы).



4. Если указанные выше способы не помогли, позвать учителя.

Если вы рассержены действиями одноклассника и хотите его ударить, то мы предлагаем 
следующее:

1. Снять напряжение с помощью:

 счета до 10;
 умывания рук.

2. Направить агрессию на неодушевленный предмет:

 эспандер, шарики, подушку, если вы находитесь дома;
 боксерскую грушу, если вы находитесь в спортивном зале.

3. Пойти к социальному педагогу / психологу.

4. Подумать о возможных последствиях и постараться не допустить, чтобы они стали 
реальными.

Если вас втягивают в драку:

1. Переведите конфликт в шутку.
2. Отойдите в сторону.

3. Зайдите в класс.

4. Не нападайте первым.

Передайте обидчику свои чувства следующими словами:

– “Я зол и рассержен, но отказываюсь драться с тобой”.

– “Я возмущен твоим поведением”.

– “Отойди от меня, я не хочу с тобой разговаривать”.

– “Я вижу, что ты хочешь втянуть меня в драку, я прав?”.

Занятие второе

Давайте попробуем разобраться, от чего зависит, как пройдет очередной школьный день.

Как вы считаете, начало учебного дня (спокойное, доброжелательное, воинственное) 
влияет на дальнейшее ваше эмоциональное самочувствие, успешность на уроках?

Как бы вам хотелось, чтобы прошел день? Вспомните истину, которая гласит: “поступай с 
другими так, как тебе хочется, чтоб поступали с тобой”. (Учащиеся отвечают на вопросы.)

У вас сейчас есть возможность вернуться обратно в сегодняшнее утро. Представьте, что 
вы входите в здание школы и встречаете того, с кем сейчас сидите за партой.



Поприветствуйте друг друга так, чтобы получилось тепло и радушно, как вам хотелось бы,
чтобы поприветствовали вас. (Дети выполняют упражнения.)

А теперь давайте представим себе такую ситуацию. Звенит звонок, начинается урок 
иностранного языка. Не у всех получается правильно произносить слова и звуки чужого 
для нас языка. Кто-то встал и произнес слово неверно, да так смешно получилось… Что ж,
здесь каждый отреагирует по-своему. Кто-то засмеется, возможно, обидев тем самым 
чувства своего одноклассника, кто-то исправит, дав понять, что он знает правильное 
произношение, а кто-то после уроков подойдет и предложит научить произносить эти 
сложные звуки, которые никак не даются.

Предлагаю вам закончить фразу:

 Когда кто-то ошибается на уроке, я …;
 Когда мне хочется засмеяться над ошибкой своего одноклассника, я …;

 Когда я ошибаюсь перед всем классом, то чувствую, что…;

 Я считаю, что ошибаться на уроке …

(Учащиеся выполняют задание.)

Как вы считаете, то что мы сейчас услышали может иметь отношение к дракам, которые 
возникают между одноклассниками? (Ответы детей.)

А теперь давайте подведем итоги. Так от чего же накапливается агрессия в течение 
школьного дня?

 От утреннего настроения.
 От того, как тебя поприветствовали с утра (и было ли это вообще).

 От того, как отнеслись к твоим возможным ошибкам.

 От того, как развита твоя нервная система (закаляешь ли ты ее).

И в конце занятия поблагодарите своего соседа за работу и помощь на сегодняшней 
встрече.
Что важного на нашем занятии вы услышали и отметили для себя? (Ребята своими 
ответами подводят итог встрече.)

Занятие третье 

На сегодняшней встрече мы будем составлять коллажи на разные темы, касающиеся 
настоящего и будущего класса. Вот их названия:

 “Наш класс”.
 “Перемена – время отдыха”.

 “Будущее нашего класса”.

 “Какие мы есть на самом деле”.

Для этого нам понадобятся:



 листы ватмана по количеству групп;
 журналы;

 газеты;

 клей;

 ножницы;

 фломастеры.

Данное занятие научит вас проявлять и выражать свои мысли и чувства в коллективе, 
договариваться, обсуждать и выбирать верное решение. (С помощью жеребьевки ребята 
делятся на 4 группы. Каждая группа получает задание и в течение 20–25 мин выполняет 
его. Затем дети презентуют свои работы, обосновывают изображение и тему коллажа, 
делятся своими впечатлениями о работе в группе, оценивают активность участников.)

А теперь каждый участник должен разными способами, но доброжелательно 
поблагодарить членов своей группы за участие в работе. (Ребята выражают благодарность 
друг другу.)

Заключительное занятие

На последнем занятии с помощью видеопрезентации учащиеся и социальный педагог 
вспоминают всю проделанную работу, ожидания от встреч, достижения, делятся своими 
чувствами. Слайды презентации помогут восстановить атмосферу групповой работы, 
вспомнить смешные истории. Желательно повторить рекомендации по поведению во 
время и перед назреванием драки, способы саморегуляции, возможности разрядить 
обстановку, прекратить конфликт. В завершении занятия проводится игра “Спасибо за 
приятное занятие”.

Я хочу предложить вам поучаствовать в небольшой церемонии, которая поможет нам 
выразить дружеские чувства и благодарность друг другу. Для этого нужно образовать круг.
Игра проходит следующим образом. Один из вас становится в центр круга, другой 
подходит к нему, пожимает руку и произносит: “Спасибо за приятное занятие!”. Оба 
остаются в центре, по-прежнему держась за руки. Затем подходит третий участник, берет 
за свободную руку либо первого, либо второго, пожимает ее и говорит: “Спасибо за 
приятное занятие!”. Таким образом, группа в центре круга постоянно увеличивается. Все 
держат друг друга за руки. Когда к вашей группе присоединится последний участник, 
замкните круг и завершите церемонию безмолвным крепким троекратным пожатием рук.
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